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Entrega de la “missio”
a los profesores de Religión

Martes 22 de septiembre.
5 tarde: presentación del Curso
6 tarde: Eucaristía

Colegio diocesano Cardenal Cisneros

Año de la misericordia

Ya es sabido y conocido por to-
dos. El próximo 8 de diciembre, so-
lemnidad de la Inmaculada Con-
cepción de María, tendrá lugar la
apertura del Año santo y jubilar de
la misericordia, en Roma. “En la
fiesta de la Inmaculada Concep-
ción, dice el papa Francisco, ten-
dré la alegría de abrir la Puerta San-
ta. En esta ocasión será una Puerta
de la Misericordia, a través de la cual
cualquiera que entre podrá experi-
mentar el amor de Dios que con-
suela, que perdona y ofrece espe-
ranza”.

Al domingo siguiente, día 13 de
diciembre, se abrirá el Año santo
de la misericordia en todas las dió-
cesis del mundo. También en nues-
tra diócesis, con una doble celebra-
ción: en la catedral de Sigüenza y
en la concatedral de Guadalajara.
“El domingo siguiente, ha dicho
también el papa, III de Adviento, se
abrirá la Puerta Santa en la Cate-
dral de Roma, la Basílica de San
Juan de Letrán. Sucesivamente se
abrirá la Puerta Santa en las otras
Basílicas Papales. Para el mismo
domingo establezco que en cada

La diócesis se prepara ya para celebrar y vivir
el Año santo de la misericordia 

Iglesia particular, en la Catedral
que es la Iglesia Madre para todos
los fieles, o en la Concatedral o en
una iglesia de significado especial
se abra por todo el Año Santo una
idéntica Puerta de la Misericordia”. 

Nuestra diócesis se prepara ya
para celebrar este Año de gracia y
misericordia. En estos momentos se
acaba de distribuir a todo el presbí-
tero diocesano un cuestionario, pre-
parado por una mesa de ponencia
que preside el vicario de Pastoral
social, D. Braulio Carlés, con el fin
de proponer y estudiar diversas ini-
ciativas para la mejor celebración
de este Año jubilar de la Misericor-
dia.

Un año para mirar a Cristo, re-
velación y rostro de la misericordia
del Padre, y un año para hacer que
la Iglesia revele esa misma miseri-
cordia de forma más clara y atra-
yente. “Cada Iglesia particular, en-
tonces, estará directamente com-
prometida a vivir este Año Santo
como un momento extraordinario
de gracia y de renovación espiri-
tual” (Misericordiae vultus 3).

Motivos para rezar

En las comunidades católicas es habitual
rezar por las intenciones del papa. Así lo
mantienen las intenciones del Apostolado de
la Oración mes a mes. También la costumbre
de coronar el rezo del rosario mariano con
una plegaria por las intenciones papales. Y
el propio papa Francisco invita a ello desde
el primer momento de su elección; con la
peculiar insistencia de pedir a Dios por su
persona y misión.

Uno. A lo largo de todo el año, Francisco
reitera sin cansancio que los fieles recen por
el Sínodo de la Familia. Para ello se
distribuyen desde hace meses fórmulas
expresas. En la mente papal es motivo
preferente de petición. Ahora que se acerca
octubre y, con él, las semanas sinodales,
insiste en tal solicitud. A ello responde la
jornada y vigilia especial de oración
programadas para el 3 de octubre. A las siete
de la tarde, en la Plaza de San Pedro,
comenzará la Vigilia de oración por el
Sínodo de los Obispos. Acciones similares se
multiplicarán en todo el orbe católico.

Dos. De inspiración y sugerencia de
Francisco ha sido la jornada de plegarias a
Dios por la Creación que hubo el primer día
de septiembre. Llegó como sorpresa y de
improviso. Por eso, aquí en la diócesis se
tendrá el 4 de octubre, memoria de san
Francisco de Asís.

Tres. Y dentro del marco diocesano, un
motivo más; de importancia mayor. Para el
sábado 3 está programado el Encuentro del
Pueblo de Dios, este año con el tema
“Vocación y misión del laico”. A petición del
prelado y de la Delegación de Nueva
Evangelización, comunidades religiosas,
movimientos eclesiales y parroquias ya están
hilando plegarias por que sea fructífero para
la Iglesia diocesana el acontecimiento.

Álvaro Ruiz
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XXV DOMINGO TIEMPO ORDINARIO
Sab 2, 12. 17-20. Sal 53.

Sant 3, 16-4, 3. Mc 9, 30-37.

Jesús rompe los esquemas huma-
nos. Jesús no se somete a los criterios
de los hombres. No sé qué cara pondría
Jesús cuando en Cafarnaún, después
de la instrucción dada a sus discípulos
por el camino, se encuentra con la dure-
za de corazón de los que le habían ido
escuchando sin entender nada. Sucede
también hoy. Hay mucha gente que va
a la iglesia y sale de ella como si nada.
Ni entienden, ni quieren entender. Ren-
cillas, críticas, argumentos nada carita-
tivos y muchas otras formas de vivir,
que no concuerdan con lo que Jesús in-
tenta transmitir, también en esta hora
histórica, mediante su palabra actuali-
zada.

La discusión suele ser también aho-
ra la misma: quién es el más importan-
te. “Yo hago, yo trabajo, yo me esfuer-
zo… yo, yo, yo…”. Es muy cansino el
argumento. La Iglesia no necesita tanto
protagonismo de algunos que se acer-
can a ella, sino la labor callada y abne-
gada que da fruto, el testimonio alegre y
convincente que encandila, la entrega
generosa y escondida que es muestra
de un amor sincero. Esa es la verdade-
ra respuesta cristiana al evangelio.

Jesús dice: “quien quiera ser el pri-
mero, que sea el último de todos y el
servidor de todos”. Eso duele. Ahora
parece que está un poco más de moda
servir y acoger. Está de actualidad por-
que el papa Francisco camina en esa
línea y nadie le quiere enmendar la pla-
na. Se vuelve a la radicalidad evangéli-
ca del servir y acoger, también a los
desterrados, a los inmigrantes, a los per-
seguidos, a los que abandonan su tierra
por cualquier causa. Son hermanos, no
enemigos. El que acoge a uno de esos
está acogiendo a Cristo mismo.

Abandonemos los criterios humanos,
aunque nos cueste, aunque eso nos
complique un poco la vida. Seamos más
auténticos, más caritativos, más servi-
ciales, más acogedores, en definitiva
más de Cristo y más evangélicos.

Alfonso Olmos

La crisis económica y financie-
ra, que venimos experimentando
desde hace algunos años en Espa-
ña y en otros países del mundo,
está provocando en muchas perso-
nas  sufrimiento, desánimo y des-
esperanza. Todos somos testigos
de las privaciones experimentadas
por algún amigo o familiar que ha
perdido su puesto de trabajo o que
no ha tenido la dicha de comenzar
a trabajar.

Como consecuencia de esta lar-
ga crisis, están surgiendo nuevas
formas de pobreza y resulta cada
vez más difícil superar la situación
de marginación y, en algunos ca-
sos, de exclusión social en la que se
encuentran bastantes hermanos
nuestros. Estos, en el mejor de los
casos, se ven obligados a depender
de organizaciones sociales y cari-
tativas para el sustento diario.

Esta dependencia, al afrontar
los problemas de cada día, poco a
poco va minando la libertad y la
creatividad de las personas, así
como sus relaciones familiares y
sociales. La experiencia nos dice
que las secuelas de tipo sociológi-
co y espiritual, con bastante fre-
cuencia, se prolongan en el tiem-
po, aunque el trabajador tenga la
dicha de volver a encontrar un
puesto de trabajo estable.

Ante la contemplación de esta
realidad, todos los miembros de la

Edifiquemos sobre
sólidos cimientos

sociedad deberíamos cuidar espe-
cialmente la salud integral de nues-
tros semejantes, preguntándonos si
nuestro estilo de vida provoca su
exclusión social. Pero, de un modo
especial, los responsables del go-
bierno de las naciones, que tienen
la obligación de velar por una dis-
tribución equitativa y justa de los
ingresos económicos y de los aspec-
tos sociales, deberían tener muy
presente a la hora de buscar solu-
ciones para estos problemas que el
primer capital que se ha de salva-
guardar y valorar es la persona en
su integridad.

En este sentido, el Concilio Va-
ticano II ya nos recordaba que en
la vida económico-social deben res-
petarse y promoverse la dignidad
de la persona humana, su entera
vocación y el bien de toda la socie-
dad. “Porque el hombre es el au-
tor, el centro y el fin de toda la vida
económico-social” (GS 63).

Si en las decisiones políticas y
económicas, así como en las rela-
ciones sociales, pusiéramos verda-
deramente a la persona en el cen-
tro de las decisiones, resultaría
mucho más fácil defender la vida
humana en todos sus estadios y no
sería difícil encontrar sólidos fun-
damentos para orientar la salida de
la crisis económica.

Cuando se piensa sólo en la re-
cuperación económica y en el creci-
miento material, sin tener en cuen-
ta los costes de la misma para las
personas concretas, podemos estar
asentando toda la recuperación so-
bre estas arenas movedizas que tar-
de o temprano volverán a desesta-
bilizar a la persona y a las institu-
ciones.

Con mi sincero afecto y bendi-
ción, feliz día del Señor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

“Como consecuencia
de esta larga crisis,

están surgiendo
nuevas formas de pobreza

y resulta cada vez más difí-
cil superar la situación

de marginación y,
en algunos casos,

de exclusión social
en la que se encuentran

bastantes hermanos
nuestros”.
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Septiembre, septiembre... Adiós
vacaciones, adiós verano, adiós a lo
extraordinario. De nuevo a comen-
zar la rutina, lo cotidiano, lo normal.

Más de una vez me he encontra-
do con personas que ansían esta vuel-
ta a la normalidad.

Debe de ser que, lo de siempre, lo
de cada día, lo sencillo, si se lleva
con alegría y elegancia, es mejor, tie-
ne más valor.

A veces pienso en los treinta años
que Jesús, el Señor, pasó de vida es-
condida. Mucho valor le debió dar,
cuando se dedicó sólo tres años a la
vida pública.

Hay una frase de Paulo Coelho
que podemos aplicar a este pensa-
miento, a esta reflexión: “No midas
tu riqueza por el dinero que tienes,
mídela por aquellas cosas que no
cambiarías por dinero”. Alguien ha
apostillado esta frase: “La felicidad
de las pequeñas cosas”.

Los grandes sabios, los grandes
investigadores han pasado años y
años en sus estudios, en sus labora-
torios sin llamar la atención hasta
que...

Hoy, ahora, casi todos nosotros
hemos vuelto a la vida de cada día.
Hemos de sacarle su jugo a la nor-
malidad. Normalidad en la vida fa-
miliar, normalidad en la vida labo-
ral, normalidad en el descanso sema-
nal, normalidad en el tiempo ordi-
nario. Todo tiene su enjundia.

Eso sí, viviendo con intensidad
cada cosa, cada día, cada circunstan-
cia como si nos fuera en ello la vida,
evitando la rutina y el hastío; disfru-
tando de lo pequeño, de lo común;
haciendo extraordinario lo ordina-
rio.

Por normales que sean las cosas,
las actividades, será preciso poner
todo el empeño en hacerlas bien, en
que salgan perfectas. Un mosaico es
el conglomerado de infinidad de
piedrecitas. Cada una en su sitio. Si
falta una o es defectuosa desdice todo
el conjunto.

Lo que a cada uno nos correspon-
da hacer, por mínimo que sea, si no
se hace o se hace mal estropea todo.

Los subidones pueden ser señal
de crecimiento, pero muchas veces
pueden parecerse a la gaseosa.

Sirva este cántico a lo normal, a lo
ordinario, a lo cotidiano, para
animaros en todas y cada una de
nuestras faenas. Alguien dijo: “lo que
tu no hagas, por insignificante que
sea, se quedará sin hacer”.

Un abrazo.
Manuel Azabal

La Escuela diocesana de Teología
abre sus puertas el lunes 5 de octubre

C/. Salazaras, 3 Guadalajara
Tef. 660 90 70 59

¿Quieres estudiar Teología?

Tres parroquias de Guadalajara
en Ávila

Tres parroquias de la capital alcarre-
ña peregrinaron el viernes 12 de septiem-
bre a Ávila y Alba de Tormes. Las pa-
rroquias San José Artesano, Santiago y
San Juan de Ávila, con sus párrocos al
frente y cuarenta y cinco fieles peregri-
nos, visitaron los cuatro espacios de la
nueva edición de las Edades del Hom-
bre “Teresa, maestra de oración” y otros
diversos lugares teresianos. Y como cu-
riosidad añadida, en la sobremesa y a
vista de Los Cuatro Postes y la antigua
muralla, animaron la vuelta ciclista a Es-
paña a su paso por la ciudad abulense.
Resultó una bonita jornada de encuen-
tro y oración para conmemorar el V Cen-
tenario del Nacimiento de Santa Teresa
y conocer más y mejor su excelsa figu-
ra 

El 57,7% de las UDAPs de
Sigüenza-Guadalajara ingresan
menos de diez mil euros al año

El Boletín Oficial del Obispado co-
rrespondiente al segundo trimestre de
2015 (Año 157 / Núm. 2.554) publica los
ingresos ordinarios que han tenido las
unidades de acción pastoral (UDAPs) en
los últimos cinco años (2010-2014). Las
tablas de cifras se forman con las de-
claraciones y balances que cada parro-
quia presenta al Obispado cada año.
Según los datos de esas cinco anuali-
dades, de las 109 UDAPs en que se or-
ganizan las parroquias de Sigüenza-
Guadalajara, 63 de ellas, el 57,7%, no
alcanzan la media de diez mil euros
anuales en sus ingresos ordinarios.

En el punto más bajo, con media de
entre setecientos y ochocientos euros,
están las unidades de Somolinos, La
Cabrera y Saúca. Entre diez y treinta
mil euros hay 36 UDAPs.

Las diez unidades con la media de
ingresos anuales más alta abren un aba-
nico que va de los treinta mil euros has-
ta cerca de los sesenta mil; seis de es-
tas parroquias están en Guadalajara
capital, siendo San Ginés, San Nicolás
y San Juan de Ávila las únicas que su-
peran los cincuenta mil euros de media
anual.

Hay que considerar que las UDAPs
pueden estar constituidas por una sola

parroquia grande, como acaece en las
poblaciones grandes, o agrupar tres, cin-
co, diez y hasta veintitrés como en el
caso de Molina de Aragón, que es la
UDAP que atiende más parroquias. To-
madas individualmente, un tercio de las
parroquias de la diócesis queda con
media de ingresos ordinarios anuales por
debajo de los quinientos euros 

Encuentro Conferencias
de San Vicente Paul

El próximo sábado día 26, todas las
Conferencias de Guadalajara nos encon-
traremos en Mohernando para participar
en una mañana de oración, de acción
de gracias y de conocimiento fraterno
entre los distintos miembros de todas
las nuevas Conferencias surgidas.

Participará, con una charla formati-
va, el Padre Miguel Torres, Párroco de
Marchamalo y Consiliario de la Coordi-
nadora de Apostolado Seglar diocesa-
na. Celebrará la Santa Misa, el Padre
Jesús Ochayta, antiguo Párroco de San
Nicolás 

La CONFER peregrinó a las
Edades del Hombre

El pasado sábado día 12 de septiem-
bre la CONFER organizó la peregrina-
ción a las Edades del Hombre, “Tere-
sa de Jesús, maestra de oración”, en
los lugares teresianos de Alba de Tor-
mes, Peñaranda de Bracamonte y Ávi-
la, junto con un buen grupo de seglares
y sacerdotes diocesanos: el autobús
completo.

Vivimos una jornada rica en historia,
en espiritualidad teresiana y gratitud al
Señor en este V Centenario del nacimien-
to de la Santa y Año de la Vida Consa-
grada. Visitamos el Museo Carmelitano,
las 4 sedes de las Edades; celebramos
la Eucaristía en el Convento de la San-
ta en Ávila donde nació Sta. Teresa de
Jesús y pudimos contemplar unos mag-
níficos caballos de la Yeguada Ruferser
S.L. en Peñaranda de Bracamonte (Sa-
lamanca) donde también compartimos
la comida en un clima alegre y festivo,
donde no podían faltar nuestras cancio-
nes folklóricas.

Nos acompañó el vicario general, D.
Agustín Bugeda, quien presidió la Eu-
caristía.  Todos, aunque muy cansados,
dimos gracias a Dios por esta jornada
intensa que vivimos, una vez más, los
consagrados, seglares y sacerdotes dio-
cesanos 



“Ecos” de la vida
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“Ecos” Culturales... En el año teresiano
Por José Luis

Frase de la semana

Sopa de letras

M. C.

¿Nos vamos o nos quedamos?
(De qué hacer para hacer algo en el mundo…)

Lo he recordado mu-
chas veces, casi en
plan de humor. Dicen

que a alguien, en un momen-
to decisivo de su vida, le pre-
guntaron: “Vd., ¿dónde quie-
re vivir? El respondió inme-
diatamente: “yo, en cualquier
parte, pero que no sea de este
mundo…”

A veces, contemplando el
panorama que nos rodea, los
amaneceres trágicos y duros
con que nos despertamos,
tantos y tantos días, uno pa-
recería encontrar motivos
para justificar lo que ya otros
calificaron como “fuga
mundi”, la huída de este
mundo. Motivos suficientes
para decir, también nosotros,
que nos gustaría vivir en
cualquier parte pero que no
fuera de este mundo.

 La pantalla o pantallas
que nos muestran la realidad
que nos circunda son, a ve-
ces, demasiado crudas y du-
ras. Hasta el punto que mu-
chos se plantean si se deben
o no mostrar determinadas
imágenes de esa realidad (dí-
gase, por ejemplo, la imagen

del niño muerto, niño y emi-
grante, en las arenas de la
costa, de hace un par de se-
manas). Hasta ese punto lle-
ga la maldad y la crueldad del
momento que vivimos.

Sin ir más lejos, pensemos
en esos trescientos cincuenta
mil emigrantes-refugiados
que han entrado ya en Euro-
pa en lo que va de año, sin
contar los miles que han en-
contrado la muerte en el ca-
mino. ¡Qué escenas en sus ca-
minos…! O, por situarnos
más cerca, pensemos en los
crímenes de violencia de gé-
nero perpetrados aquí, en Es-
paña, en lo que va de año, en
torno a una treintena. Dos
síntomas graves, muy graves,
pero hay muchos más en el
aire y ambiente que respira-
mos cada día.

Viene a cuento mi re-
flexión de hoy porque este ha
sido también el tema de de-
bate de una determinada ter-
tulia. Todos los tiros iban a
parar al mismo punto: tene-
mos una sociedad enfer-
ma…, hay que actualizar no

sé cuántos protocolos y para
no sé cuántas cosas…, la so-
ciedad tiene que cambiar…

Correcto. Todo eso está
muy bien. La sociedad tiene
mucho que decir y que hacer
en lo que está pasando. La so-
ciedad nos influye a todos
para bien o para mal (cierta-
mente, a unos más que a otros,
también hay que decirlo).
Todo eso es verdad. Pero,
cuando oigo este tipo de re-
flexiones, tan cargadas de
sociologismo y tan de echar
todos los balos fuera, siempre
me vienen a la cabeza las pa-
labras del Señor: lo que man-
cha de verdad al hombre es
lo que sale de su corazón;

porque de su corazón, de den-
tro de sí mismo, salen las
venganzas y los malos pro-
pósitos, salen las envidias y
los deseos más impuros, sale
lo que de verdad envenena al
hombre…

Si partirnos de que todo el
mal está en la sociedad y nace
de la sociedad, de que el pe-
cado y sus raíces es algo ex-
terno a nosotros, entonces la
conclusión es lógica: nosotros
no podemos hacer nada por
cambiar este mundo. Lo me-
jor sería eso, desentendernos
de él y desentendernos lo más
pronto posible.

No, no caigamos en esa
trampa. De nosotros, de cada
uno, dependen muchas posi-
bilidades de mejora. No hu-
yamos de este mundo; traba-
jemos por hacerlo mejor y
más humano, por hacerlo
más habitable para todos.

Nos quedamos. Y a traba-
jar en él. Porque de dentro, de
cada uno, puede salir mucho
bien. Y, ya se sabe, “un grano
no hace granero, pero…”

El Director

“No huyamos
de este mundo;

trabajemos
por hacerlo mejor

y más humano,
por hacerlo

más habitable
para todos”.

A comienzos del año 1579 con-
tinúan los conflictos entre frailes
calzados y descalzos. Por este mo-
tivo, en mayo, Teresa enviará dos
frailes descalzos a Roma para in-
tentar mediar en el asunto. Fruto de
estas gestiones los carmelitas des-
calzos obtienen permiso para ele-
gir a sus propios priores y las car-
melitas descalzas permiso para
poder confesar con frailes descal-
zos. Poco a poco se darán los pasos
para que los carmelitas descalzos
constituyan una provincia inde-
pendiente que abarque Castilla y
Andalucía.

Con el buen tiempo, Teresa,
acompañada de Ana de San Barto-
lomé, monja que le sirve de enfer-
mera, reanudará las visitas a sus
conventos. Primero va a Vallado-
lid, pasando antes por Medina del
Campo. En Valladolid consuela a

Visitas a los conventos
María de Mendoza por la muerte de
su marido y resuelve algún que otro
problema surgido con los jesuitas.
A final de julio se dirige a Salaman-
ca, donde intentará, sin conseguir-
lo, comprar una casa nueva para
sus monjas. Por último, visita Alba
de Tormes y regresa a Ávila.

En noviembre de aquel mismo
año reanuda sus viajes, esta vez a
Toledo y a Malagón, donde están
concluyendo las obras del nuevo
monasterio. Gracias al empeño per-
sonal de Teresa, el monasterio pudo
inaugurarse en la fiesta de la Inma-
culada. Y allí pasará también las
fiestas navideñas.

En febrero se dirige a Villanueva
de la Jara, donde, a petición de un
grupo de mujeres que ya llevaban
desde hace años una vida de ora-
ción y penitencia, fundará un nue-
vo monasterio.

“El amor es confianza, es seguridad.es res-
peto y fidelidad, pero sobre todo es perdón, si
no sabes perdonar nunca encontraras el ver-
dadero amor” (Anónimo).

Busca en esta sopa de letras, el nombre de
10 santos del mes de septiembre: San Gil, San-
ta Máxima, Santo Sancho, Santa Regina, San
Nicolás, San Juan Crisóstomo, San Roberto,
Santa Sofía, Santa Imelda, San Mateo.

M O T R E B O R Q S
F A A S D F G Q A E
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Visita la nueva web de la diócesis.
Servicios, actualidad y opinión
www.siguenza-guadalajara.org


